

Con más de ocho meses de trabajo en terreno, el Plan de Monitoreo Participativo (PMP) de Las Salinas se ha consolidado como una experiencia pionera de participación ciudadana en procesos de remediación ambiental urbana. El seguimiento riguroso de variables ambientales y la entrega directa de información a los vecinos han marcado un hito en materia de transparencia y confianza comunitaria.

PMP: Participación comunitaria en el centro del proyecto de descontaminación de Las Salinas

CONFIANZA CONSTRUIDA PASO A PASO

“Creemos en una participación informada y activa, donde las personas no solo reciben datos, sino que entienden los procesos y son parte del proyecto; de eso se trata hoy la gestión ambiental y sostenible”, afirma Stephanie Rotella, gerenta de Medio Ambiente de Las Salinas y quien lidera el trabajo de la Secretaría Ejecutiva del PMP, instancia en la que también participan profesionales del contratista principal, Séché Group, y del project manager, IDOM. La profesional relata que muchas de las preguntas que realizan los integrantes del PMP apuntan a los riesgos para la salud, al destino de los residuos y escombros y a la eficacia de la tecnología empleada, la biorremediación.

En las sesiones también se generan conversaciones y los participantes traen al espacio las inquietudes de la ciudadanía en general. Rotella señala que cada consulta es respondida con claridad, fomentando una confianza que se construye paso a paso.

COMPRESIÓN TÉCNICA COMO BASE PARA UNA PARTICIPACIÓN SIGNIFICATIVA

Aunque las experiencias e intereses son diversos, todos coinciden en que esta instancia ha sido valiosa para transparentar el proceso y contar con información que pueden verificar de manera directa.

En palabras de Mariela Pérez, jefa de Relacionamiento Comunitario y parte de la secretaría técnica, “el PMP ha demostrado ser un espacio de diálogo propositivo en torno a las variables ambientales relevantes, en particular, y al proyecto de saneamiento, en su conjunto. La opinión general de los participantes del PMP reconoce el valor del acceso directo a la información técnica y la disposición permanente del equipo facilitador. A su vez desde el PMP los vecinos han aportado con su visión, ampliando la comprensión del impacto y aporte del proyecto más allá de lo ambiental”.

Ya son cuatro las jornadas realizadas y el próximo mes de junio se realizará una nueva sesión del PMP, que considera la visita al sector donde se realizarán las excavaciones para el posterior montaje de las biopilas, elemento clave en la siguiente etapa del saneamiento.

MÁS QUE UN REQUISITO, UN COMPROMISO CON LA COMUNIDAD

Para Las Salinas, el compromiso con el PMP va más allá del cumplimiento regulatorio: es una oportunidad concreta de generar la regeneración ambiental del terreno poniendo a la comunidad en el centro. Porque descontaminar también es reconstruir vínculos, abrir espacios y devolver confianza a través de evidencia y participación. ●



El proyecto de descontaminación del terreno de Las Salinas, ubicado frente a la Avenida Jorge Montt en Viña del Mar, no solo está transformando físicamente un espacio urbano que estuvo en pausa, sino que también está innovando en la forma de relacionarse con la ciudadanía. En el corazón de esta transformación está el Plan de Monitoreo Participativo (PMP), una instancia mandatada por el Comité de Ministros y que hoy funciona como un canal directo y eficaz entre el proyecto y las comunidades.

El PMP nació con el objetivo principal de garantizar transparencia y participación activa de la comunidad en el proceso de remediación ambiental del terreno. En esa línea, Las Salinas presentó una propuesta a la Superintendencia del Medio Ambiente (SMA) que fue aprobada y permitió conformar un grupo diverso de representantes vecinales y personas con interés técnico y ambiental, que han seguido de cerca los pasos de la mediación.

Durante más de ocho meses, en paralelo al avance del proyecto de descontaminación, los miembros del PMP han participado en reuniones periódicas, han asistido a terreno y han recibido información detallada sobre el monitoreo de aire, aguas subterráneas, olores y ruido. Estos encuentros, liderados por un equipo técnico y la Secretaría Ejecutiva del PMP, combinan exposiciones técnicas y didácticas junto a visitas a terreno, que permiten observar de primera fuente los trabajos, acompañar las labores de monitoreos con las empresas técnicas que las realizan, además de realizar consultas y resolver dudas.

